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Résumé: 
Le porte-greffe en agrumiculture, affecte plusieurs paramètres morphologiques, organoleptiques et biochimiques.  Au Maroc, le 
bigaradier était le porte-greffe élite durant plusieurs années, utilisé dans toutes les plantations agrumicoles nationale. Ce dernier à 
plusieurs avantages, mais il est très sensible à la trestiza.  Cette maladie virale pose un problème préoccupant pour l’Etat et pour les 
professionnels.Cette menace prend de l’ampleur en associant le stress salin et la présence de Phytophthora dans les sols agrumicoles.  Le 
recours à l’utilisation des porte-greffes résistants et/ou tolérants  adaptés pour chaque région agrumicole est une nécessité. Dans ce but, 
des essais de comportements ont étés installés dans plusieurs zones agrumicoles pour la sélection des meilleures associations 
variétés /porte-greffes. Dans la région du Gharb, l’oranger valencia late greffée sur 14 porte-greffes a été étudié.  Le rendement cumulatif 
total sur cinq ans a été le plus élevé pour le Citrumelo 4475 et Poncirus trifoliata. La teneur en jus des fruits est améliorée avec le Citrus 
volkameriana, Poncirus trifoliata. En ce qui concerne la qualité du jus, l’étude a identifié des porte-greffes qui ont amélioré la teneur en 
acide et en sucre, à savoir le Citrange carrizo et le mandarinie Sunki x Poncirus trifoliata.Dans la région de Tadla, la qualité des fruits de 
l’Ortanique tangor (C. reticulate x C. sinensis) greffée sur 10 porte-greffes (dont un est tétraploïde : Flhorag) ont été évalués. Les arbres 
sur citrumelo4475, Citrus volkameriana, Mandarine Sunki x Poncirus trifoliata et le bigaradier  ont produit des fruits à haute teneur en 
jus.  Les fruits récoltés sur les arbres greffés sur Citrumelo4475, le bigaradier  et le citrange Troyer B2 31655 ont présenté les Taux de sec 
soluble les plus élevés. Dans un troisième  volet, l’évaluation de la tolérance vis à vis de la salinité de 9 accessions de citrumelo (Citrus 
paradisi Macf. X Poncirus trifoliata (L.) Raf.) en utilisant des plants de deux mois, avec différentes concentrations de Na Cl ; 0 mM, 35 mM 
et 85 m, a étéeffectuée.  Les résultats obtenus ont  permis de noter que le cultivar citrumelo sacaton a montré une tolérance élevée, ce 
qui a entraîné des symptômes foliaires moins apparents, une croissance plus élevée et une teneur plus élevée en chlorophylle des feuilles 
comparativement aux autres plants. De même, le cultivar citrumelo 4475 a montré une grande capacité d’éliminer le passage des ions de 
chlore depuis la racine ver les feuilles.En fin, le suivi de l’évolution saisonnière de la densité d’inoculum de Phytophthora spp. au niveau  
de la rhizosphère de deux porte-greffes,  Citrus aurantium L. et Citrus macrophylla, se développant dans  un sol lourd dans la région du 
Gharb au Maroc, a permis de révéler que, Phytophthora parasitica était l’espèce isolée prédominante, suivie de Phytophthora. 
citrophthora. La densité de l’inoculum de Phytophthora spp. a fluctué tout au long de la période d’échantillonnage au printemps et en été 
selon les conditions environnementales et les porte-greffes étudiés.
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Abstract:
The rootstock in citrus cultivation affects several morphological, organoleptic and biochemical parameters. In Morocco, sour orange was
the elite rootstock for several years, and was used in all national citrus plantations. It has several advantages, but it is very sensitive to
trestiza. This viral disease poses a worrying problem for the State and for professionals. This threat is growing by associating salt stress
and the presence of disease in citrus soils. Using resistant and/or tolerant rootstocks adapted to each citrus-growing region is a necessity.
To this end, many behavioral trials have been set up in several citrus-growing areas for the selection of the best variety/rootstock
associations.In the “Gharb” region, they studied the Valencia late orange tree grafted on 14 rootstocks; for Five-years, the total
cumulative yield was the highest for Citrumelo 4475 and Poncirus trifoliata. Fruit juice content is enhanced with Citrus volkameriana,
Poncirus trifoliata. Regarding juice quality, the studies identified the rootstocks that improved acid and sugar content, and namely it was
Citrange carrizo and Mandarin Sunki x Poncirus trifoliata.In Tadla region, the quality of Ortanique tangor (C. reticulate x C. sinensis)
grafted on 10 rootstocks (one of it was evaluated as a tetraploid: FLhorag). Trees on citrumelo4475, Citrus volkameriana, Mandarin Sunki
x Poncirus trifoliata and sour orange produced a high juice quality. The fruits harvested from the trees grafted on Citrumelo4475, the
bitter orange, and the Troyer B2 31655 citrange presented as the highest soluble dryness rates.Thirdly, the (Citrus paradisi Macf.
xPoncirus trifoliata (L.) Raf.) Using two-month-old plants, with different concentrations of NaCl; 0mM, 35mM and 85mM. We found that
cultivar SC2 have a high tolerance, which resulted a noticeable leaf symptoms, and a higher growth and leaf chlorophyll content
compared to other plants. Similarly, cultivar citrumelo 4475 showed a great ability to eliminate the passage of chlorine ions from the root
to the leaves. Finally, the monitoring of the seasonal evolution of the inoculum density of Phytophthora spp. At the level of heavy soil in
the Gharb region of Morocco in the rhizosphere of two rootstocks: Citrus aurantium L. and Citrus macrophylla. It allowed us to reveal that
Phytophthora parasitica was the predominant isolated species, followed by Phytophthora. citrophthora. The inoculum density of
Phytophthora spp fluctuated throughout the spring and summer sampling period depending on the environmental conditions and the
rootstocks studied.
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